

LA REGION SORIANA

Semanario independiente

SE PUBLICA LOS JUEVES.

PRECIOS DE SUSCRIPCION

PAGO ADELANTADO.

Soria, trimestre 1 peseta.—Semestre 1'75.—Provincias, tres meses 1'25.—Seis meses 2'00.
Número suelto en venta 0'05 céntimos.

CORRESPONDENCIA

Toda la correspondencia á nombre del Director, Zapatería, 33.—Anuncios y comunicados á precios convencionales.

Política.—Ciencias.—Literatura.—Administración.—Asuntos generales.

Observación.

Rogamos á cuantos señores suscriptores de fuera de la capital se hallen en descubierto tengan á bien remitirnos el importe de la suscripción, pues de otro modo nos veremos precisados á suspenderles el envío de esta publicación.

Las remesas para mayor facilidad, pueden hacerlas en sellos de correo ó libranzas de giro mútuo donde existan oficinas encargadas.

Esperamos merecer esta atención de dichos señores.

En gestación.

Tenemos al descubierto el tuétano de los huesos.

Los doctores secretarios de Estado que están al frente del laboratorio nacional, adquirieron, á la clausura de las profanadas aulas parlamentarias y ante los Rectores de las minorías, el compromiso solemne de obtener el fosfato de cal y otros compuestos con los que habrán de formarse una materia lo suficientemente dura y resistente para proteger la desnuda médula, siendo dicha materia de tal naturaleza que pueda recibir las partes blandas con las que se ha de completar un cuerpo robusto y vigoroso, capaz por su fuerza y vigor de sacarnos de la ruina y aniquilamiento en que nos encontramos.

Dudamos mucho que los químicos comprometidos sean capaces de obtener esa materia prima tan necesaria é irremplazable; y nuestra duda alcanza grado superior cuando reflexionamos sobre la escuela de que proceden. Desde la restauración acá, al cuerpo nacional le salió un cáncer que algunos sabios diagnosticaron como procedente de una enfermedad hereditaria, pero sea como fuere, es el caso que el tal cáncer ha venido corroyendo uno tras otro día, destruyendo los tegidos adiposos, descomponiendo los musculares y liquidando al que parecía inatacable, al tegido oseó.

Pues bien; á pesar de que ese cuerpo fué engendrado por un procedimiento especial cuyos resultados se han puesto bien desgraciadamente de manifiesto, tememos y aseguramos que los dioses encargados de la nueva creación, no han estudiado los métodos novísimos de generación espontánea y no sabiendo otro procedimiento que el indicado, volverán á obtener las mismas materias y por ende la misma sangre cancerosa que puesta en circulación acabará por corroer hasta nuestras entrañas.

Por eso, sin duda, no se dan gran prisa en preparar las retortas y calentar los hornos. Prefieren lavar sus culpas en las aguas salitrosas de los puertos, refrescar sus rostros para ver si desaparece el rubor tantas veces encendido durante el último semi-curso parlamentario.

Si nuestros ministros se dieran cuenta de la difícil, delicada y trascendental misión que están llamados á cumplir, es seguro que no tendrían el ánimo tranquilo para recibir un baño ó una ducha, ni aspirarían con delicia la brisa del mar que, por el estado febril y de impaciencia en que debieran hallarse, debía producirles una pulmonía fulminante. En mandar atentos B. L. M. á cuatro caciques que se dirigen á los V. E., aprovechando y ofreciéndose, está todo el secreto para ser ministro; luego los favorecidos, los paniagudos ó compadres y algún periódico con subvención, se encargan de armar la orquesta que á platillo y bombo ha de pregonar las excelentes facultades, las incomparables condiciones, las excepcionales dotes, del que por regla general ocupa uno de los primeros puestos por un golpe atrevido de su ignorancia.

Y ya no solo los ministros, en esta especie de concurso gestatorio, entran también la mayoría de los que hemos dado en llamar nuestros hombres públicos á los que de hecho alcanza una buena parte de la responsabilidad habida en estos últimos tiempos.

Si tuviéramos hombres capaces de gobernar una nación, á la fecha nos hubieran expuesto, no uno sino varios sistemas administrativos más baratos, más sencillos y rápidos que el actual, llamado á desaparecer por sus dilaciones, errores y deficiencias.

Pero ¡que si quieres! Los gobernantes esperan algún mesías que les de una idea salvadora; los otros se conforman con reconocer la necesidad de la reforma, criticar á los que mandan y cuando más exponer tímidamente algún concepto cuyo alcance y valor ni prevén ni conocen.

Es la anemia que invade nuestro organismo. Es la atrofia cerebral que nos incapacita y anula.

¡Dá pena!

“Los fusionistas de Soria.

Según informes de Soria, los elementos fusionistas de la capital piensan separarse del lado de su jefe, Sr. Sagasta, porque su dignidad política no les permite continuar bajo la tutela del cacique, Sr. Llorente, á quien apadrina el senador Sr. Hernández Prieta, cuya tutela es vergonzosa á raíz como están del espectáculo político dado por ambos señores en las pasadas elecciones, en que hicieron traición á sus amigos é ideas.

Pues á Sagasta con el cuento y allá D. Práxedes, que tiene buenas tragaderas políticas, se las componga con esos dos señores.»

En el número 4.414, correspondiente al día 10 del actual, publicaba *El País* en su «Nota política del día» el anterior suelto, reflejo fiel de la situación especial de los fusionistas sorianos.

Y en verdad, no nos extraña que hayan pensado en ejecutar tal acto, porque si conservan vivo el recuerdo de lo que acaeció en la pasada lucha electoral, entre ellos, y los dos señores á que hace referencia el colega, existe insuperable barrera.

Dicha separación, implicaría el desarrollo de grandes energías, que prestarían á no dudarlo fuerza incontrastable á su causa; pero tales cosas se ven en política, que no obstante la afirmación del colega, dudamos nosotros de que se realice dicha separación.

Parte de las razones que pudiéramos alegar para probar la afirmación, se hallan en el artículo que en el número anterior publicamos, y otra parte de ellas se fundan en que esa separación debió plantearse al día siguiente de haber terminado el período electoral, y han transcurrido de entonces á la fecha varios días,

dejando rodar la bola sin rumbo conocido, y dejando en el usufructo del cotarro al referido Sr. Llorente, sin que ninguno de sus correccionarios haya pensado en extraer de su conciencia política las determinantes de las faltas.

Es decir, que hubo un momento de batalla en campo abierto, contra las huestes fusionistas, que salió de ellas un D. Opas con parte de las fuerzas y se pasó al enemigo originando la derrota consiguiente, sin que una mano le haya arrancado las insignias de mando; sin que una conciencia libre, de entre los suyos, haya tenido valor para provocar su expulsión del ejército liberal, colocando á Sagasta en el duro trance de optar por los leales ó inclinarse del lado del desleal.

Así no nos extraña tampoco que los partidos políticos se conviertan en masas de inertes ciudadanos guiados á voluntad del pastor y á impulsos del caciquismo, y que la masa imparcial de la opinión pública encuentre en los políticos las causas de la total ruina y desorganización de España. ¡Es tan grande y nociva la influencia de los caciques!

Pero si nos extraña, y esto hablando en tésis general, que hombres reconocidos en sociedad por personas de relativo mérito y talento; de cierta cultura é intensidad científica; adornados con la posesión de títulos académicos é investidos de representaciones honorosas; sean esclavos del poder avasallador de los caciques, respecto de los cuales pudiéramos decir que salieron de la nada, como los cardos y los parásitos que brotan en los campos sin causa aparente que lo justifique, hombres adocenados, sin educación social, civil y política; atrevidos y audaces.... cualquier cosa. Y aún nos extraña más, que los primeros rindan pleito y homenaje á los segundos y sean escabel de sus aspiraciones.

Por eso, y pasando de lo general á lo particular, observamos que entre los fusionistas que parecen disidentes, hay personalidades con las condiciones referidas, pospuestas y hasta esclavizadas por las cadenas del Señor, que vacilan y dudan ante el temor del fracaso.

Lo sentimos, por ellos mismos y por los fines que debe satisfacer todo partido político en la práctica.

¡Más cómo á de ser! Si así tenía que suceder, sea enhorabuena.

Prosigan unos y otros esa senda en tanto continuamos nosotros la obra emprendida, que ya llegará momento y ocasión oportunos de definir con toda claridad y precisión.

Duros en el empeño y tenaces en el trabajo, á un golpe de piqueta se sucede otro golpe y la piedra que se consideraba dura é invulnerable roca presenta estrias que facilitan la labor, descubiertas merced á nuestra constancia.

Es, pues, cuestión de tiempo, tengamos paciencia.

¡Adelante, y el edificio se derrumbará con gran estrépito!

No somos nosotros de los que cejamos ni

volvemos la cabeza atrás teniendo al frente el enemigo.

Un Demócrata.

En favor de Soria.

Sufre esta capital y algunos de sus pueblos comarcas, las consecuencias de una horrible convulsión de los elementos, traducidas por pérdidas materiales de tal consideración que la miseria camina con pasos agigantados en busca de los domicilios de los damnificados para hacer sus víctimas.

Ha llegado pues el momento de impetrar de los poderes públicos la necesidad de enviar á esta provincia auxilios que hagan menos aflictiva, ya que no menos dolorosa, la situación de algunos centenares de familias y de recabarlos sin dar lugar á excusas, pretextos ni dilaciones, que acusen los tramites enojosos de un expedienteo, ó el punible abandono de los encargados de velar por nuestro bienestar.

Además, Soria cuenta con un Diputado á Cortes y varios Senadores, que en la ocasión presente no deben y no pueden en conciencia descansar, hasta conseguir que sus electores sean atendidos por el Gobierno, ó hasta llegar al caso de despojarse su investidura, si las gestiones resultasen ineficaces.

Pero entiéndase bien. En el caso presente no deben admitirse de los altos poderes, limosnas que sirvan para crear una reputación ó para encumbrar un nombre, en tanto no sirvan para proporcionar el sustento de una familia.

Soria, necesita más. Necesita la recompensa de sus afanes. El premio de su honradez y laboriosidad.

No se nos diga que el estado del Erario Público es aflictivo, mientras en presupuestos se consignan cantidades que en breve se han de recaudar é invertir en fausto, comodidades y lujo de los Ministerios y altos centros. No. Esa contestación puede ser por su forma un insulto.

Si nuestros coterráneos han sido buenos para contribuir sin tasa y sin protestas con la sangre de sus hijos y el producto de su trabajo honrado; son buenos también para recibir los beneficios á que su triste estado les hace acreedores.

La ocasión y los momentos actuales, son raros en cuanto tienen de extraordinarios y anormales. Los representantes de Soria se hallan en el caso supremo, en el deber ineludible de demostrar su valía, corriendo en socorro de los que elevaron sus personalidades al pináculo de las aspiraciones.

La actitud de algunos nos es conocida por los primeros pasos, si bien no es bastante. El acuerdo debe traducirse en fórmula de resultados prácticos.

La del Diputado Sr. Marichalar y la del Seador Sr. Hernández Prieta las desconocemos en absoluto.

Del primero, tenemos ante nuestra vista los dos manifiestos que dirigió al cuerpo electoral y, su conducta futura, determinará la línea que hemos de trazar en breve juzgándole con severa imparcialidad.

Del segundo;... del segundo ó sea del Sr. Hernández Prieta, todo juicio en este asunto sería aventurado. Aprendamos en su proceder, las fórmulas que hemos de usar en pró ó en contra. Si la política fué causa, en unión de otras que ya hemos narrado, de que obtuviera la Senaduría, como quiera que ahora se trata de asunto bien contrario, sepamos esperar. Tiempo hay para censurar ó aplaudir.

Y con lo dicho es bastante. Interesada La Región SORIANA por el bienestar de los sorianos, con quién vive, entre los que ha nacido, y entre los que sufre y llora las desgracias y duelos, eleva sus escritos á aquellos que deben atenderlos.

¿Que no lo hacen? El remordimiento más acerbo, servirá de pago á sus acciones. ¡Pedir una limosna dignifica á un hombre!

Elevarse á costa de los demás, olvidando á quien á

ello contribuyó, enloda, rebaja y hace al ser indigno de sus semejantes. La caridad bien entendida dignifica, encubierta, envilece.

¡Sepamos esperar!

Concentración

democrática.

En espera de que la provincia de Soria no fuese la última en verificar la concentración, y con conocimiento de los trabajos que por importantes agrupaciones políticas de la capital, comenzaron á llevarse á cabo, hubimos de callar luego de lanzada la idea.

El tiempo trascurre, é ignorando á que causas atribuirlo, la apatía invade de nuevo los entusiasmos de aquellos, y esa gran obra en que todos los elementos sanos de la política española tienen fijadas sus miras, ni aquí ni en otras provincias de índole parecida se realiza. ¿A qué atribuirlo?

«Ay de quienes no acierten á servirse de la fuerza nacional para fines tan altos, tan nobles, tan dignos y tan justos como la honra y la dignidad de España!»

Tal escribían no hace mucho tiempo ciento veinticinco mil españoles, amantes de la prosperidad y florecimiento de la patria. Lástima grande que tan hermosas iniciativas se pierdan en el vacío, por la apatía ya referida de los unos, la incuria de los otros y el abandono de los más.

Al volver hoy sobre nuestros pasos, y llamar la atención de los demócratas sorianos, cumplimos un llamamiento que España hace á todos y cada uno de sus hijos que conservan íntegro, inmaculado y puro el sentimiento político.

Y pues aquellas felices iniciativas no deben morir, esperamos que un acto de vitalidad ponga de manifiesto que Soria secunda la obra comun, sellando el pacto honroso de la concentración.

Aguas.

Asunto de capital interés para Soria, es hallar la solución del problema de abastecimiento de aguas potables.

En este sentido nos consta que se preocupa y dedica buena parte de sus trabajos la Excma. Corporación Municipal, y de esperar es que aun cuando la empresa se presente espinosa y de difícil realización, habrá de verla con éxito terminada.

El interés que el asunto despierta en la opinión, tiene su razón, de ser en que durante la época estival y buena parte del otoño, el abastecimiento de aguas potables al vecindario es harto deficiente por la escasez del líquido, y por sus malas condiciones, y porque ve en ello aparejados graves trastornos para la salubridad pública, es decir no ya porque los ve, si porque los siente, traducidos en multitud de enfermedades que es probable tengan su origen y causa en las aguas.

Además, y con la famosa traída de aguas de la Verguilla, se ha hecho á nuestro juicio más deficiente el abastecimiento, no obstante haber invertido mu-

chos miles de pesetas en la ejecución de las famosas obras, y desde entonces no es extraño, si que es hasta una costumbre, el que haya que cerrar las fuentes determinados días hasta recoger cantidad bastante en los depósitos, que nunca llena las necesidades de la población y dándose bastantes veces el caso, de que el líquido que arrojan los caños sea un agua sucia é impura, repugnante á la vista y aun más repugnante y de peores efectos para el estómago.

Pero ello es que ya las obras huelen á viejas y que en tiempo y ocasión mejor hablaremos de ellas y que hoy lo que nos preocupa es que se cumpla de una vez y para siempre con este importante servicio, que es exigido por el bien público de esta ciudad, que sin duda mejorará las condiciones de habitabilidad.

Y pues vemos el afán y gran empeño que tienen puesto nuestros ediles, solo nos resta poner fin á este artículo con una palabra.

¡Adelante!

Noticias.

Leemos en el *Boletín Oficial* (núm. 92.)

Dada lectura al Capítulo 1.º, art. 1.º, de el de gastos y propuesto por el Sr. Ruiz se redujeran á 1500 pesetas los gastos de representación de la Presidencia, discutida dicha proposición y previa votación nominal en la que tomaron parte en pró los señores Ruiz y Martiale, total 2, y en contra los señores Asenjo, Azagra, Cacho, Palacios, Rodrigo, Río, Velasco, de Beuito, Sanchez Malo, del Río, Cordova, Jimenez y Sr. Presidente, total 13 fué desestimada, quedando aprobado el referido capítulo 1.º cuyo importe se fija en 45.437'50 pesetas.

De donde resulta que hubo dos diputados, los Sres. Ruiz y Martiale, que entendían tenía bastante la Presidencia con 1500 pesetas, para eso de gastos de representación, y que de los trece restantes, hay otros dos, el Presidente y el Vice Sr. del Río, que votan á favor de las 3000 pesetas.

No hacen falta comentarios:

Apunta, pueblo, paga, calla, y vota.

Un caso raro.

A consecuencia de la horrorosa tormenta que para desgracia de los labradores y horticultores de Soria y muchos pueblos limítrofes, descargó el viernes próximo pasado, se nos comunica como muy verídico el hecho siguiente:

D. José Jimenez, vecino de Fuentefresno tenía una yegua pastando en las afueras del pueblo. Sorprendida por las corrientes, llegó hasta un bloque de hielo formado por la aglomeración de piedra, sobre el cual se sostuvo navegando dos kilómetros ó más, sin atreverse á girar á uno ni á otro lado, y en donde todavía la encontró su dueño á la mañana siguiente, ya en el término de Ausejo.

REMITIDO.

No hemos visto por ninguna parte la contestación al comunicado suscripto por D. Abdón Pérez, apesar de haberlo anunciado así nuestro colega *El Noticiero de Soria*.

¿Le han aconsejado al compañero guarda reserva del acuerdo tomado por la junta directiva de la Cámara sobre este asunto?

Pues de todas veras le agradeceríamos nos diera á conocer tan laudable medida.

Porque la verdad, no sabe el colega la extrañeza que ha causado la determinación tomada por dicha junta para la impresión del reglamento.

Y basta por hoy.

Última hora.

Información telegráfica

Sr. Director de LA REGIÓN SORIANA.

Madrid 16 (11,30 n.)

Se han pedido noticias que confirmen ó nieguen la presencia de un caso de peste bubónica en Larache y Marruecos. Hasta la fecha no hay noticias oficiales que lo confirmen. El abogado de Dreyfus Labori, víctima de un atentado sigue mejorando. El proceso

de revisión apesar de haber solicitado el abogado Demange la suspensión hasta la curación de su compañero herido continúa sin interrupción por haberlo acordado el consejo por unanimidad. La policía francesa se cree sobre la pista del asesino.

Madrid 16 (11,30 n.)

Hoy habrá salido de Manila la comisión que va al campo enemigo. Confíase en la pronta libertad de los españoles prisioneros en Filipinas. Han regresado á Bilbao los alcaldes de barrio que fueron á París á conferenciar con Agoncillo, negando éste que hasta ahora nadie les haya hablado de la libertad de nuestros compatriotas y que el gobierno Filipino la desea.

Interrumpida la comunicación telegráfica con Portugal no se recibieron mas noticias sobre la peste bubónica. El Sr. Dato que en cuestiones sanitarias desea obrar enérgicamente y sin contemplación ha declarado cesante al gobernador de Badajoz D. Santos Ecaz por haber permitido entrasen en dicha capital gran número de viajeros procedentes de Portugal. Ha sido nombrado en sustitución D. Enrique Capriles.

Según informes extraoficiales, á los pueblos y personas perjudicadas por la tormenta del 11 se les negarán recursos por haberse agotado el fondo de calamidades.

Aguardemos á que se confirme y entonces hablaremos.

Sanidad.

En el «Boletín oficial» de mañana viernes se publicará una importante circular emanada del Gobierno civil de esta provincia, excitando el celo de las autoridades respecto á medidas higiénicas.

Así nos lo anuncia en atento B. L. M. el Sr. Sopranis y desiriendo gustosos á su invitación nos ocuparemos de ella en el próximo número.

SORTA: Imprenta de Abdón Pérez.

Postigo, 2.

para todos. A las luchas mortíferas las competencias vivificadoras. En vez de destruir produce. En lugar de ejércitos enemigos, legiones de obreros amigos que conulgando en la religión del trabajo producen el bienestar de todos. En vez del odio y de la iniquidad guían sus pasos la fraternidad y la justicia

Sus hazañas no consisten en matanzas, incendios, torrentes de sangre y devastaciones, sino en la paz, el bienestar, el goce de la necesidad satisfecha, el placer del deseo cumplido. Los intereses generales sobreponiéndose á los particulares; los intereses de la humanidad presidiendo el desarrollo armónico de los pueblos hermanos, de las razas y de los pueblos diversos.

A su sombra, los ramos todos de la actividad humana adquiriendo extraordinario vuelo, en vez del hierro homicida el hierro que fecundiza las entrañas de la tierra.

Él es el que acude á todas partes con el pan para el sustento de los cuerpos; él quien lleva y circula también los libros, ese otro pan de las inteligencias y de las almas. Él, heraldo de la paz, mensajero de la fraternidad y de la justicia, porta-

LA REGIÓN SORIANA

Semanario independiente

QUE SE PUBLICA LOS JUEVES, SE OCUPARÁ DE POLÍTICA, CIENCIAS, LITERATURA, ADMINISTRACIÓN Y ASUNTOS GENERALES.

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

Pago adelantado.

Soria, trimestre 1 peseta.—Semestre, 1'75.—Provincias tres meses 1'25.—Seis meses 2'00.—Número suelto en venta 0'05 céntimos.—Anuncios y comunicados á precios económicos y convencionales.

Dirección: Zapatería, 36.—SORIA.

estandarte de la civilización, garantía de bienestar, prenda segura de la prosperidad de los pueblos.

